

luchas textiles y de los problemas que para su constitución enfrentaron.

Zepeda Urrea, Joaquín. *El ferrocarril del pacífico y el injusto caso de los ferrocarrileros desplazados*. México, s/e, 1960, 23 p. [BVL / Sin clasificación]

Sumario:

- \* El final del FFCC sudpacífico de México.
- \* Nace el FFCC del Pacífico S. A. de C. V.
- \* Tonelaje manejado por uno y otro FFCC.
- \* Menos pasajeros manejados ahora.
- \* El progreso del noroeste no se debe al FFCC del Pacífico.
- \* Coeficientes de operación en decadencia.
- \* Desorbitado aumento de tarifas.
- \* Sospechoso aumento de costos por todos lados.
- \* Inquietud e inconformidad de los trabajadores.
- \* Preparativos de huelga a principios de 1958.
- \* El Plan Sureste.
- \* Insisten en la huelga los trabajadores del Pacífico.
- \* Entrevista con ALM en Cananea.
- \* El Secretario del Trabajo pide que la huelga se posponga un mes.
- \* Tres mil ferrocarrileros cesantes en el Pacífico.
- \* Historia a partir de 1951.
- \* Estadísticas sobre la decadencia en las operaciones del FFCC, menores en relación con las anteriores aun habiendo invertido en su renovación 1 500 millones de pesos.
- \* Aumento de tarifas y de costos: cifras comparativas 1951-1958.
- \* Aumento salarial desorbitado a la dirección y a los empleados pero a obreros no... Se plantea la huelga de 1959.
- \* Asalto por la tropa al edificio sindical.

El problema que enfrenta el trabajador ferrocarrilero, al verse desplazado de su trabajo por enfrentar a los propietarios del ferrocarril en su lucha por mejoras salariales es tomado como punto de partida para analizar los problemas económico-administrativos que sufre el Ferrocarril del Pacífico, derivado en gran medida de las políticas económicas y de la mala administración.

Se denuncian los mecanismos utilizados para saquear el presupuesto de los ferrocarriles y, paralelamente, se analiza el origen y desarrollo de la lucha de los trabajadores a partir de 1951, fecha en que el Gobierno compró el ferrocarril. La participación de las autoridades en el conflicto, que culmina con el asalto por la tropa del edificio sindical es objeto de análisis.

Proporciona estadísticas, haciendo una comparación con la administración extranjera.

Cueva, Agustín: *El proceso de dominación política en Ecuador*. Ed. Diógenes, S. A., 1a. edición, México, 1974. 124 pp.

El desconocimiento que se tiene acerca de la realidad e historia del Ecuador —excepto por la reciente información periodística que refiere los cambios económicos y políticos sucedidos a raíz de su nueva condición de país productor de petróleo—, nos lleva a leer este libro, que, con la sencillez y fortaleza de un lenguaje claro nos muestra un análisis de la lucha de clases y del proceso de dominación política, desde una perspectiva materialista histórica.

El estudio no se limita a un análisis histórico hasta nuestros días, sino que va más allá, al presentar —en la tercera parte del libro— lo que el autor denomina “Balance y perspectivas de la lucha política en el Ecuador”. En esta tercera parte se recupera en su real y

verdadero significado el sentido de la historia para proyectarlo en una dinámica de posibilidades de alianza y lucha de clases.

El libro está constituido por tres capítulos y un apéndice.

La primera parte: "La lucha por el poder en el Ecuador, análisis histórico, siglo XX", se inicia retomando panorámicamente la herencia del siglo XIX, a partir de lo que atinadamente llama el autor —recuperando el ingenio popular— "último día del despotismo y primero de lo mismo" y que no es otra cosa que el inicio de la nueva vida de la sociedad ecuatoriana a partir de su liberación de la Corona española.

Los otros subíndices que dan cuerpo a esta primera parte, conforman el análisis de la sociedad ecuatoriana en lo que va del siglo XX hasta nuestros días. Se inicia con el análisis del "orden liberal", "el reformismo", de las soluciones populistas y militares al problema de la crisis de hegemonía, la toma del poder nuevamente por la burguesía liberal (en el periodo 1938-1944), la nueva reacción populista, el periodo de estabilidad política (1948-1960), hasta concluir con la crisis del último periodo (1960-1970).

En cada una de estas etapas históricas, dándole un verdadero sentido al proceso histórico, el autor va reconstituyendo la dinámica clasista ecuatoriana; pero, además, reconstituye la función de las instituciones (militares) y los oficios (la iglesia). La importancia de las clases, instituciones y oficios que se van destruyendo, construyendo o reconstituyendo en base a la dinámica de las relaciones sociales de producción y de la dinámica de los mercados concretos de la sociedad ecuatoriana también la señala.

La categoría analítica de la situación y la constitución de los mercados de consumo y de producción, son elementos fundamentales en el enfoque que de las relaciones de producción y de las rela-

ciones de dominación política que aporta el libro. Se presenta con toda claridad la sucesión burguesa en el poder, dominación burguesa con periodos de crisis o de hegemonía, de vacío de poder o de control absoluto, en donde se muestra la participación que las clases dominadas han tenido y su imposibilidad de ejercer la dominación económica y política de la sociedad ecuatoriana, a partir de las formas en que la economía se inserta en las relaciones internacionales de producción, o división internacional del trabajo.

Es de señalar que en cada subíndice el autor presenta una serie de datos económicos que se interrelacionan con el análisis político (tales como: salarios, precios de los productos en el mercado interno, ingresos, por exportación, precios de exportación, condición del capital extranjero, etc.) Aunque no hay continuidad cronológica ni se manejan todos en cada capítulo, se puede decir, que se utilizan las referencias económicas en forma limitada.

Otro elemento central, de carácter político-ideológico, de esta primera parte (que el autor va a recuperar con mayor riqueza en el segundo capítulo), es el análisis individual, de los caudillos, presidentes, mesías, como factor fundamental en la vida social y política del Ecuador (y de nuestra América Latina, añadiríamos nosotros). En este primer acercamiento al problema del personalismo, A. Cueva deja traslucir, para la historia ecuatoriana, una de sus peculiaridades políticas no en tanto caudillismo sino en tanto particularidad de las relaciones del caudillo con las distintas clases e instituciones y viceversa.

La segunda parte del libro ("El Velasquismo: ensayo de interpretación") es la recuperación del fenómeno caudillista en un contexto que rompe con el mero análisis individual para incorporarlo a un contexto estructural. La importancia de este fenómeno es resaltada por

el autor en los siguientes términos: "El Velasquismo constituye, a no dudarlo, el fenómeno político más inquietante del Ecuador contemporáneo. Baste recordar que Velasco Ibarra ha logrado triunfar en cinco elecciones presidenciales y acaudillar un movimiento insurreccional (el del 44), fascinando permanentemente a los sectores populares pero sin dejar de favorecer desde el gobierno a las clases dominadoras. Sorprende, además, su habilidad para apoyarse en los conservadores y buena parte del clero sin malquistarse con los liberales ni descartar en determinados momentos una alianza de facto con los socialistas y aun los comunistas", pág. 72.

Para entender y explicar el carácter peculiar del caudillismo en Ecuador, personalizado en Velasco Ibarra, el autor analiza el papel que jugaron no sólo las clases dominante y dominadas, sino también los partidos políticos de izquierda o socialistas y comunistas, elementos sin los cuales es difícil entender la participación de las clases dominadas.

El primer subíndice de esta segunda parte, está dedicado a la discusión y análisis de la parte proporcional en que se relacionan las masas y el subproletariado con el proceso velasquista, sectores fundamentales en el surgimiento de Velasco y que no podría explicarse si no se discute y entiende la forma y contenido de las participaciones de los partidos políticos, quienes en mucho contribuyeron al proceso caudillista.

En los siguientes subíndices de este apartado, una vez ubicado histórica y estructuralmente el surgimiento del caudillo, "mesías", "presidente", el autor presenta un estudio de las relaciones del caudillo con los otros sectores de clase e instituciones: "clases dominantes y el velasquismo", "relaciones con las clases medias", "relaciones con las agrupaciones de izquierda", etc. Finalmente, realiza un análisis del contenido ideológico del caudillismo encarnado en Velasco,

todo lo anterior posibilita al autor complementar la segunda parte de la visión primaria que del caudillismo expuso y que a continuación presentamos: En la página 74 el autor nos dice que: "...ni la crisis económica ni la de hegemonía —se refiere a las crisis de los diez años anteriores al primer periodo de Velasco Ibarra—, bastan por sí solas, para explicar el nacimiento y desarrollo de una solución "populista" como la del velasquismo. Si ésta termina por imponerse es gracias a la conformación de un nuevo contexto social y político en las urbes ecuatorianas a partir de los años 30 (proceso ligado, claro está, a la crisis del sistema en su conjunto). Aquel contexto se caracteriza por lo que llamaremos "situación de masas". Más adelante, en la página 98, el autor concluye que: "no es cuestión de un simple fenómeno de caudillismo, reductible a la personalidad del líder, sino un hecho complejo, profundamente arraigado en la particularidad histórica de la formación social ecuatoriana".

El tercer capítulo, como ya lo señalamos, se centra en la presentación de un balance y de las perspectivas de la lucha política en el Ecuador y, que no es sino el análisis de las posibilidades "revolucionarias de las clases dominadas: campesinado, subproletariado, proletariado, estudiantes, etc. Todo ello a partir de la especificación de su actual situación política y económica.

Por último, en un breve apéndice, se presenta la dinámica de los acontecimientos que se suceden de 1970 a 1973, denominado "del 'autogolpe' de 1970 al nuevo régimen militar". Fenómeno que queda sintetizado en el siguiente párrafo: "...tal 'autogolpe' no fue una expresión de la fuerza política del caudillo, sino más bien de su debilidad. El 'reinado' de Velasco tocaba ciertamente a su fin, y no sólo por agotamiento personal del líder, sino porque la sociedad misma se aprestaba a pasar de

una etapa cuyo eje económico había sido la producción bananera, a una nueva que tendría como polo el petróleo que se acababa de descubrir en el Oriente amazónico. En realidad todas las fuerzas socio-políticas estaban conscientes de la situación y, abierta o solapadamente, se apresuraban a ganar posiciones", pág. 106.

A partir de este apéndice se liga nuestro conocimiento de la sociedad ecuatoriana y se explica su cambio en la correlación interna de fuerzas no sólo tomando en consideración los últimos elementos que la definen sino fundamentalmente el cuadro socio-histórico de las correspondencias y fricciones —ya no azarosas ni providenciales— entre las clases sociales protagonistas de la lucha por el poder.

Gilberto Silva Ruiz

## ΕΠΙΘΕΩΡΗΣΙΣ ΚΟΙΝΩΝΙΚΩΝ ΕΡΕΥΝΩΝ

*The Greek Review of Social Research* 15-16, 17, 18.

La Revista Griega de Ciencias Sociales es una publicación trimestral del Centro Nacional de Investigaciones Sociales, de Grecia (EKKE) que, en 1973, llegó a su cuarto año de aparición, dirigida por el doctor Elias Dimitras.

De sus números más recientes, han llegado a nuestras manos el 15-16, el 17 y el 18, que corresponden a los periodos enero-junio, julio-septiembre y octubre-diciembre de 1973.

Los temas de esta revista son variados e interesantes: algunos de amplitud general; otros referidos a Grecia, en particular; algunos publicados en griego, otros en inglés.

De los números que tenemos frente a nosotros, cabe subrayar el interés sociológico o politicológico de los artículos referentes al "drenaje de cerebros" y la emigración de científicos en Grecia; a la colección greco-moderna de la Biblio-

teca del Congreso, de Washington; a la propuesta de elaboración de un diccionario europeo de terminología científica; a la influencia de la violencia televisada sobre la juventud; a la inercia espacial representada por la relación entre área y administración en la Unión Soviética entre 1917 y 1965; a los tres rasgos sobresalientes del sistema global actual; a la nación y el Estado en la teoría marxista; a la política soviética en Europa considerada como un reto de la octava década; a un ensayo de aplicación del modelo de Easton; a la política externa y el etnicismo en Turquía; a la transición económica y familiar en Micenas; a la posibilidad de que el cambio tecnológico sea capaz de proveer para la humanidad futura; a las consecuencias sociales del crecimiento económico nulo; a los planes quinquenales de India durante dos décadas, a Patinkin y Gurley-Shaw; al papel de la pedagogía en la construcción del comunismo en la Unión Soviética, de 1957 a 1973; de los objetivos de la educación en la sociedad contemporánea.

Cada número de la revista se completa con una sección de documentos e informaciones y otra de recensiones.

La propia revista anuncia que el número 19 se consagrará al Primer Coloquio de Delfos de Ciencias Sociales, que se reunió en septiembre de 1973, con la participación de y el interés especial en los países balcánicos y mediterráneos, y en el cual se resolvió que el segundo de dichos coloquios se reuniera en 1975 para tratar de la transformación de las sociedades rurales y urbanas de dicha área.

Andreas I. Psomas: "The Nation and the State in Marxist Theory".  
*E. K. E. The Greek Review of Social Research*. 17. pp. 81-90.

El autor, asociado del Centro Nacional de la Investigación Social, de Grecia,